



Los gerentes de los once grupos de acción local que forman parte de Reader junto con representantes de la federación de sindicatos agrarios y los de los once proyectos de emprendimiento que

Barbón defiende una Red de Desarrollo Rural «innovadora y con alma» en su XXV aniversario

El presidente asturiano afirma que detrás de cada una de las iniciativas apoyadas por Reader «hay una familia que se queda en los pueblos»

SORAYA PÉREZ

AVILÉS. La Red Asturiana de Desarrollo Rural está de enhorabuena y no es para menos. Se cumplen 25 años desde su nacimiento. Y en este aniversario es inevitable echar la vista atrás, hacia el pasado, aunque esta celebración es también una invitación a

mirar hacia el futuro del medio rural. Un futuro que todavía enfrenta muchos retos. «Los desafíos con los que nació la red no han desaparecido: el despoblamiento, el acceso a servicios, el empleo juvenil, el relevo generacional, la digitalización, la seguridad alimentaria o el cambio climático nos obligan a seguir repensando el desarrollo rural». Así lo dijo ayer el presidente del Principado, Adrián Barbón, durante el acto del aniversario de la red asturiana, en Avilés.

De hecho, consolidarse como una red «fuerte, innovadora y con alma», es el reto que en palabras

«Ahora lo rural es moderno y transgresor. Hay un orgullo positivo por ser rural»

SORAYA PÉREZ

AVILÉS. En el acto del 25 aniversario de Red de Desarrollo Rural se entregaron los reconocimientos Reader a todas las entidades que forman o formaron parte de su junta directiva y que han contribuido a construir este proyecto durante su cuarto de siglo de existencia.

Además, se llevó a cabo un coloquio que contó con la participación del artista Rodrigo Cuevas, la socióloga María Montesino y la poeta Vita López. En dicho coloquio, Cuevas señaló que hace muchos años «la gente solía identificar lo rural con lo zafio y ridículo, pero ahora ha habido un cambio de mentalidad. Lo rural es moderno y transgresor.



Francisco González, Paz Álvarez Rosal, el presidente Adrián Barbón y Belarmino Fernández . PABLO NOSTI

Hay un orgullo positivo por ser rural», subrayó el cantante asturiano.

Añadió que «en el medio rural la gente no corta un Castaño sin más, porque no suelen destrozar aquello que les da de comer», explicó. Al tiempo que hizo un llamamiento a los presentes de «sentirse orgullosos de ser rurales y de ser asturianos».

También, Juan Antonio Lázaro, gerente de Reader desde mayo de 2023, explicó que el hecho de que funcione bien el Leader de Asturias y sea considerado un referente a nivel estatal, se debe a que «generamos un ecosistema adecuado en donde hay una muy buena voluntad política y un respeto institucional por parte de todos los partidos políticos, además

de unos gestores comprometidos con el medio rural», señaló. Añadió que «Reader es una estructura consolidada, con mucha solvencia técnica».

En el acto también se llevó a cabo una mesa, 'Once historias de vida rural' donde un grupo de emprendedores ponderaron el medio rural como «un lugar de oportunidades y de progreso».



relataron sus experiencias. PABLO NOSTI

de Barbón, afronta esta entidad. El presidente recordó, además, que hace 25 años Reader «sonaba más a un ideal que a una certeza». Ante un mundo cada vez más urbanizado, centrifugado por un cambio vertiginoso, «os empeñasteis en que el medio rural no se quedara atrás», dijo.

En su intervención destacó también que Asturias es una comunidad que «ni puede ni quiere entenderse sin sus pueblos y su gente», y continuó: «Detrás de cada una de las iniciativas apoyadas por la red hay un proyecto de vida en el campo, hay una familia que se queda o asienta en los pueblos, hay una comunidad que se refuerza», afirmó.

Cada año la red de desarrollo rural apoya más de 500 proyectos. Además, en estos 25 años ha movilizado más de 316 millones, ha impulsado 6.761 proyectos



Rodrigo Cuevas, Vita López y María Montesino. PABLO NOSTI

con una inversión global de 598 millones y ha creado 2.686 puestos de trabajo y ha contribuido a conservar otros 3.617. Es un resumen de éxito y una tendencia también de ese modelo de progreso que apuesta por el medio rural cada día más.

Por su parte, el consejero de Medio Rural, Marcelino Marcos, destacó que en Asturias «destinamos el 25% del Fondo Europeo Agrario a la línea de ayudas conocida como Leader, la que gestiona la red de desarrollo rural. La Unión Europea nos obliga a que ese porcentaje sea al menos del 5% y la media del país está en el 8%. Triplicamos la media nacional», explicó.

Añadió que el Principado ha reforzado el tique del autónomo

«Reader no son sólo ayudas con fondos europeos. Somos los mejores compañeros para los emprendedores»

«La vida se va transformando a la digitalización y tenemos que ponerla al servicio de nuestras áreas rurales»

rural, «que hemos ampliado hasta los 50.000 euros. Además, hemos puesto en marcha el tiquet de contratación, para que esos autónomos ya asentados puedan incorporar personal asalariado», sentenció Marcos.

Un futuro ilusionante

En el acto, el presidente de Reader y alcalde de Somiedo, Belarmino Fernández, recordó que el apoyo del Gobierno de Asturias ha sido fundamental para cumplir todos sus objetivos. «Es complejo cumplir 25 años con una salud de hierro y con un futuro ilusionante. Reader no son sólo ayudas con fondos europeos. Somos los mejores compañeros de viaje para los emprendedores. Han sido cinco lustros de luchar para que los territorios rurales decidan su destino», comentó.

También la alcaldesa anfitriona, de Avilés, Marivi Monteserín Rodríguez, recordó la necesidad de «seguir trabajando» en la incorporación de los jóvenes al medio rural.

Por último, Rafael Llamas Salas, presidente de la Red Española de Desarrollo Rural (REDR), aseguró que la vida se va transformando a la digitalización y esta digitalización «feneños que ponerla al servicio de nuestras áreas rurales. El mundo rural y sus emprendedores necesitan reconocimiento», zanjó.

yectos que posibilitaron la creación de 2.686 puestos de trabajo y permitieron conservar otros 3.617. El consejero de Medio Rural, Marcelino Marcos Lindez, dio unos datos muy reveladores, al señalar que el 25% del Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural (FEADER) se destina en Asturias a Leader (la línea de ayudas que gestiona la red de desarrollo rural). La Comisión Europea obliga a un mínimo del 5% y la media española está en el 8%.

Adrián Barbón, como presidente del Gobierno asturiano más ruralista de toda la etapa autonómica, se sentía feliz en Avilés, y lo demostró haciendo un canto al medio rural, mez-

Navia se lleva tres aerogeneradores en el deslinde con Villayón

Ordenación del Territorio traza una línea recta en la zona en disputa que deja el pico Los Carbayo en terreno naviego

O. VILLA

GIJÓN. Venía de años, tantos como doce, pues el 18 de junio de 2013 el Ayuntamiento de Navia acordó requerir al de Villayón su posición sobre una propuesta de redefinición de la división entre ambos concejos en la sierra de Anleo y Panondres.

Comenzaba así un contencioso entre ambos ayuntamientos. Hay que aportar algunas claves, que la que ahora detenta la Alcaldía de Villayón, Estefanía González, explica: «En esa loma hay un parque eólico con cinco aerogeneradores, de los que dos estaban en Navia y tres, en Villayón, y que con la decisión que se ha tomado pasan a estar en Navia todos».

En enero de 2018 ambas comisiones, la de Navia y la de Villayón, se reunieron sobre el terreno disputado con personal técnico del Instituto Geográfico Nacional. El acta del deslinde de 1940 decía una cosa, pero Navia presentó un documento anterior, el acta de deslinde y amojonamiento practicados en cumplimiento del real decreto de 30 de agosto de 1889, que se levantó entre el 1 y el 5 de octubre de ese mismo año. Y la jurisprudencia del Tribunal Supremo indica que «el acta válida para definir los límites municipales es la más antigua practicada de conformidad». Es decir, el acta de 1889.

Los límites hoy en día se fijan con una precisión de decímetros, con coordenadas que el GPS iden-

tifica con una exactitud casi absoluta. Pero en 1889 las cosas eran diferentes. Así, recuerda Estefanía González que «en ese acta se afirmaban, para definir la situación de un mojón, cosas como que 'desde el punto referido se puede ver la torre de la iglesia de Anleo, Puerto de Vega y una casa en la Rebollosa'. A falta de un mojón físico la tarea se tornaba poco menos que imposible, dada la vaguedad de unas indicaciones que 130 años después (era 2019 cuando se dio el paso siguiente) se veían condicionadas por las modificaciones del entorno, entre otras, «la matorralización» y la desaparición de topónimos, porque «se citaban en el acta de 1889 dos nombres de lugares que ni los más viejos del concejo supieron identificar».

Finalmente, analizada la jurisprudencia de casos similares (Bimenes-Laviana o Illano-Pesoz), se acaba proponiendo una solución pretendidamente salomónica: trazar entre los dos mojones si identificados (el Pico Llongo y la Peña Ronda) una línea recta. Y ese trazo integra en Navia un pedazo de Villayón mucho más grande que el pequeño trozo de Navia que pasa al concejo situado al sur. Lo más grave para Villayón, como indica la alcaldesa, es que «tres de los aerogeneradores de esa sierra estaban en territorio de Villayón y ahora pasan a Navia». La alcaldesa de Villayón promete seguir pugnando por una redefinición de los límites que no sea tan lesiva para su concejo, y también «que no sea tan ilógica, porque en esa recta ha terrenos en mucha pendiente, atraviesa arroyos y cumbres, y además los terrenos y fincas afectados son mayoritariamente propiedad de vecinos de Villayón».

AL GRANO JUAN NEIRA

Modernizar el campo



S cumplen veinticinco años de la Red Asturiana de Desarrollo Rural (Reader), creada para impulsar el desarrollo sostenible del medio rural. En ella se integran todo tipo de agentes, públicos y privados. La red asturiana se inserta en la red española que opera en todas las comunidades autónomas y en cuarenta y

siete provincias. La estructura estatal, en los últimos diez años, impulsó más de 38.000 proyectos. Los veinticinco años de existencia se celebraron en el Centro Niemeyer de Avilés.

Asturias es una de las regiones donde es más intensa labor de la red de desarrollo rural. En el cuarto de siglo de funcionamiento intervino en 6.761 pro-

yectos que posibilitaron la creación de 2.686 puestos de trabajo y permitieron conservar otros 3.617. El consejero de Medio Rural, Marcelino Marcos Lindez, dio unos datos muy reveladores, al señalar que el 25% del Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural (FEADER) se destina en Asturias a Leader (la línea de ayudas que gestiona la red de desarrollo rural). La Comisión Europea obliga a un mínimo del 5% y la media española está en el 8%.

Adrián Barbón, como presidente del Gobierno asturiano más ruralista de toda la etapa autonómica, se sentía feliz en Avilés, y lo demostró haciendo un canto al medio rural, mez-

clando el sentimiento de pertenencia con la economía, buscando las raíces del pasado para explicar el mañana que desconocemos: (la Red Asturiana de Desarrollo Rural) «nos invita a la reflexión sobre el valor de la herencia rural que atesora Asturias, esos saberes ancestrales sobre los que se asienta un porvenir transformador que acalla cualquier arrogancia de quienes se consideran más avanzados, más cultos y más modernos por vivir en una ciudad». El presidente del Principado, añadió: «Asturias no puede ni quiere entenderse sin sus pueblos».

Aunque la Europa comunitaria tuvo como cimientos el car-

bón y el acero, nueve años más tarde ya aprobaba el primer proyecto de Política Agraria Común (PAC). En los años setenta la PAC llegó a absorber el 75% del presupuesto comunitario. Una barbaridad. Unos años más tarde gritaría Thatcher, «que me devuelvan mi dinero» (se gastaba en subvenciones al agro continental). Con la 'Agenda 2000' todo empezó a cambiar. La política de desarrollo rural se convirtió en el segundo pilar de la PAC. Si el campo tiene expectativas de futuro, estas pasan por incrementar la política de desarrollo rural. El predominio absoluto de las ayudas directas es una estrategia del pasado que carece de consenso.